

THMPD, ou la tempête dans la tasse de tisane

Réunis en symposium à Grasse, tous les participants s'attendaient à évoquer la récente catastrophe japonaise... et nous parlâmes de la THMPD !

La directive européenne (*Traditional herbal medicinal products directive*) devait en effet passer ce printemps dans le droit français¹.

Que de courrier pour une mauvaise fable ! Que d'effroi entre les lignes ! Mais ceci n'a reflété que désinformations par excès de commentaires mal lus, d'avis mal interprétés, etc.

Eh bien, oui, il faut le dire : sous toutes les latitudes de ce globe, on confond médecine traditionnelle, médecine par les plantes, alicaments, fraudes ou « mauvaises pratiques de phytothérapie ». Il faut dire que les « officiels » avec leur terme de « complément alimentaire » ont ouvert la voie à toutes les dérives.

La plante médicinale n'existe pratiquement plus, hormis dans des préparations à AMM, sur lesquelles on jette donc un coup d'œil non quant à la valeur curative, mais à leur absence d'éventuelle toxicité. Les « complémentaires » eux ne bénéficient d'aucun contrôle satisfaisant. La DGCCRF² ne s'intéresse qu'à l'étiquetage. Aucune interrogation n'est portée sur l'origine de la substance.

À qui profite le crime ? À ceux qui ont voulu lancer sur le marché des plantes médicinales de qualité incertaine, sans AMM, à des prix exorbitants, comme s'il s'agissait de vraies préparations ayant obtenu une AMM ?

Cette « affaire », qui n'en est pas une, est arrivée en pleine période de doutes et de questionnements sur l'industrie pharmaceutique. D'ailleurs, *Le Quotidien du Médecin*, à la suite du scandale Médiateur, de la liste des médicaments mis à l'index jetée en pâture au public, ne publiait-il pas en titre « Médecins, patients et prescriptions : la méfiance gagne du terrain » ?

Tempête dans un verre d'eau ? Non, dans la tasse de tisane. Que dis-je ? ! La tisane est alimentaire, l'infusion médicinale. Et pourtant, l'alimentaire, la santé et la phytothérapie ont des frontières communes.

Que chacun soit expert dans son domaine, et la santé du monde ira mieux.



Dr Paul Goetz

Rédacteur en chef

Une pensée de la rédaction à la Nation japonaise et à nos amis japonais dont certains ont péri dans la région de Sendai-Miyagi.

¹ NOR : SJSPo8o8242D

² Direction générale de la concurrence, de la consommation et de la répression des fraudes